

Presentación

Jorge Cadena Roa
Secretario Ejecutivo
Consejo Mexicano de Ciencias Sociales

Las ciencias sociales y la agenda nacional reúne las ponencias que fueron programadas para su presentación y discusión en el VI Congreso Nacional de Ciencias Sociales celebrado en la bella y dinámica ciudad de San Luis Potosí, del 19 al 23 de marzo del 2018, gracias a la generosa hospitalidad de la Universidad Autónoma de San Luis Potosí (UASLP) y de El Colegio de San Luis (COLSAN), y al apoyo de Consejo Mexicano de Ciencia y Tecnología.

En víspera de las elecciones federales del 2018, el Comité Científico del VI Congreso Nacional de Ciencias Sociales decidió que nuestro máximo encuentro académico bianual estuviera dedicado a presentar los resultados de nuestras investigaciones y a debatir con nuestros pares, como hacemos regularmente, pero también que aprovecháramos la oportunidad para dirigirnos a los candidatos, a los partidos políticos y a los electores, en la medida en que los resultados de la investigación en ciencias sociales conciernen no solamente a los especialistas, sino que tenemos diagnósticos acerca de los problemas del país y propuestas de solución que ameritan ser conocidos fuera de los espacios académicos.

Nuestra intención es que las Ciencias Sociales –la administración pública, la antropología, las ciencias jurídicas, la ciencia política, la comunicación, la demografía, la economía, la geografía, la historia, la psicología social, las relaciones internacionales, la sociología–, todas las Ciencias Sociales, contribuyan a construir la agenda nacional, identificando problemas, precisando diagnósticos, presentando conocimientos nuevos, proponiendo soluciones, realizando evaluaciones de las intervenciones que desarrollamos. De ahí el título del VI Congreso, *Las ciencias sociales y la agenda nacional*, y que abriéramos ejes temáticos que invitaban a la presentación de ponencias sobre los temas que la comunidad científica ha estudiado desde hace tiempo, junto a otros que ponen su atención en algunos de los problemas más graves y preocupantes de la actualidad como la corrupción, la impunidad, el estado de derecho, la criminalidad, la violencia y la inseguridad pública, entre otros.

Para la organización del VI Congreso Mexicano de Ciencias Sociales contamos con un

Comité Científico con paridad de género, integrado por 12 reconocidos científicos sociales. Recibimos 1,851 propuestas de ponencia, más propuestas que nunca antes en la historia de congresos organizados por el COMECSO. Cuarenta y seis destacados especialistas seleccionaron más de mil de ellas para ser expuestas en 18 ejes temáticos, que se distribuyeron en 264 mesas de trabajo. Si bien estamos sumamente interesados en los temas de la coyuntura, igualmente queremos fomentar la reflexión y el desarrollo de teoría y metodología en las ciencias sociales. Para ello abrimos un eje temático dedicado al tratamiento de esos temas. Se presentaron siete conferencias magistrales, que se pueden ver íntegras en nuestro portal, sobre temas centrales de la agenda nacional y del debate público: la complejidad social, la corrupción, los procesos electorales, la política comparada, la educación, los estudios de género y los estudios prospectivos. Igualmente, se realizaron dieciséis mesas magistrales sobre temas como pobreza, políticas públicas, migraciones, movimientos sociales y divulgación de los hallazgos de las ciencias sociales, entre otros. Se realizó una *Feria del Libro de las Ciencias Sociales*, una exposición fotográfica y la presentación de 30 libros. Por vez primera se programaron talleres pre-congreso sobre diversos temas de gran interés. Nos congratula que el Congreso Nacional de Ciencias Sociales atraiga cada vez más atención internacional. Participaron en él ponentes de Argentina, Brasil, Colombia, Costa Rica, Ecuador, España, Estados Unidos e Italia.

En el VI Congreso Nacional de Ciencias Sociales quisimos poner de relieve que el trabajo de los científicos sociales tiene importancia no solo para los académicos, sino sobre todo para la sociedad a la que nos debemos y a la que queremos devolver algo mediante el ejercicio de nuestras actividades profesionales, académicas, científicas. Como científicos sociales tenemos la intención de poner nuestros saberes y los resultados de investigación al servicio de los tomadores de decisiones en las *organizaciones civiles*, en el *sector público* y en el *privado*, para que en cada uno de esos subsistemas cuenten con elementos de juicio para tomar las mejores decisiones a partir de conocimientos y recomendaciones basadas en evidencias recogidas con fundamento teórico y escrúpulo metodológico.

Esto no significa que ya no pondremos a prueba teorías, mejoremos y precisemos nuestras metodologías, que generemos conocimiento que no sabremos cuál será su aplicación, pero que de todos modos es significativo en la medida en que nos permite comprender las relaciones humanas en sus más variados aspectos; la diferenciación, interacción y funcionamiento de los sistemas, de

la sociedad, del mercado, del estado, de las relaciones internacionales. El desarrollo de ciencia básica es una actividad fundamental que no abandonaremos, pero también queremos ver unas ciencias sociales orientadas deliberadamente a tener alguna aplicación, a resolver un problema, a diseñar formas de intervención social, política, económica, en el ámbito cultural y que alimenten procesos de toma de decisiones basados en evidencias.

Igualmente, queremos ver que las ciencias sociales generen con mayor frecuencia innovaciones, desarrollen ciencia llamada *post-académica*, es decir no dirigida solamente a especialistas y a sus pares, sino a actores no académicos y que se traduzca en arreglos sociales, jurídicos e institucionales, en resultados y productos que puedan elevar la calidad de vida de la población, mejorar por ejemplo el funcionamiento de las instituciones, la efectividad del sistema de impartición de justicia, enfrentar los desafíos del cambio climático, atender las condiciones en las que se dan las migraciones, y muchos otros problemas. La lista de temas que requieren de conocimiento experto que informe la toma de decisiones es muy grande. No tenemos duda de que las ciencias sociales pueden contribuir a la comprensión y a la solución de los graves problemas que enfrentamos como colectividad.

No dejaremos de hacer ciencia básica, pero quisiéramos que los resultados de nuestros trabajos tengan consecuencias prácticas. Tenemos la aspiración de que lo que aprendemos y sabemos tenga consecuencias sobre las decisiones que tomamos como individuos y colectividades, en el ámbito privado y público. Esa aspiración representa un gran cambio en el país porque, debemos reconocer, en México saber algo muchas veces no sirve de gran cosa. Hay cualquier cantidad de cosas que sabemos, que están documentadas y probadas, pero que no tiene consecuencias prácticas. Queremos que eso cambie y que el conocimiento científico informe y sea puesto en la base de la toma de decisiones.

En el COMECSO sabemos de la importancia de aumentar el número, la frecuencia y la intensidad de las interacciones dentro y entre las ciencias sociales, pero también de las interacciones entre la academia, la sociedad, el gobierno y la empresa a fin de crear sinergias y abrir círculos virtuosos. En eso estamos empeñados.

Agradezco, en nombre del COMECSO, a todos los que hicieron posible que el VI Congreso de Ciencias Sociales fuera un éxito, a los ponentes, conferencistas, y asistentes que presentaron sus proyectos, avances y resultados de investigación, a las autoridades de la UASLP

y del COLSAN que fueron muy dignos y eficaces anfitriones. Al Programa de Apoyo para Actividades Científicas, Tecnológicas y de Innovación de la Dirección Adjunta de Desarrollo Científico del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACyT) el financiamiento otorgado para la realización del VI Congreso. Agradezco muy especialmente al Centro de Investigaciones Interdisciplinarias en Ciencias y Humanidades, sede actual del COMECSO, y a las entidades de la Universidad Nacional Autónoma de México que de diversas maneras apoyan sus actividades cotidianas: la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, la Facultad de Economía y el Instituto de Investigaciones Sociales.

En la publicación de los 18 volúmenes que comprende *Las ciencias sociales y la agenda nacional* participaron, en la formación y diseño editorial Roberto Holguín, Astrid Gutiérrez y Sandibel Martínez; en la formación y homologación de los textos incluidos Gonzalo Cruz Casas y Sofía Zirió Martínez; en el diseño de interiores Amanali Cornejo Vázquez. A ellos también nuestro agradecimiento.